

La vanidad es siempre solemne debilidad

Puede que el quijotismo haya obtenido buen suceso en alguna ocasión; pero de que a la larga estrella a los hombres, no hay que revocarlo a duda.

En la línea del quijotismo colúmbrese a la vanidad, de manos dadas con el egotismo.

Enfermedad fatal asimismo, y que ha hecho víctimas en toda zona y hasta en algunas alturas. Goethe deseó que todos los hombres fuesen vanos; pero de la vanidad de que hablaba ó a la que se refería era una con clara percepción, con moderación y en un propio sentido. Teoría inaceptable porque no puede ser. Lo uno destruye a lo otro. Parece que Goethe confundió los términos y quiso decir lo que sin duda deseaba todo el mundo—á saber: que el pundonor señoree á los hombres en general.—

¿Quién no está de acuerdo, en ello? Pero una cosa es pundonor y otra cosa es vanidad. El pundonor es siempre plausible; sus razones convincentes. La vanidad es siempre ridícula, siempre rechazable. Personificándola, resulta, además, que lo que hace es reír, porque tartamudea en vez de hablar, con motivo de que el humo se le agolpa en la garganta y le impide proferir palabra.

La vanidad es siempre una debilidad; pero hay casos en los cuales pudiera ser reputada como la conciencia del propio valer. Sin embargo, el hecho de hablar con encomio de sí mismo, provoca siempre en los oyentes irónica sonrisa; pero solamente una sonrisa cuando el vanidoso es un sabio, pues en este caso la consideración de lo que vale hace que sean disimuladas sus pequeñeces.

Mas—¿quién no suelta homérica carcajada con las vanidades fofas de las grandezas de estuco?

La vanidad es defecto tan vergonzoso y ridículo, que se ve obligada á ocultarse bajo apariencias contrarias.

Sábado 29 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

CRÉDITO AGRICOLA

6

“Si á las manufacturas estuviese sujeta la América del Centro su miseria sería espantosa.

Lo que le da vida es la agricultura.

De aquí se deduce evidentemente que los gobiernos de Centro América deben favorecer la agricultura.

Hablo de los gobiernos porque en la América Central está muerto el espíritu de asociación, y no existe la iniciativa individual.

En otros países donde el espíritu de asociación y la iniciativa individual dominan, los gobiernos pueden limitarse á dejar hacer.

Pero donde faltan esos elementos de progreso es preciso que los gobiernos pro-

muevan los adelantos nacionales.

Con bancos mercantiles no se puede formar un cafetal.

El término de tres meses es muy corto. Durante él, nada que sea agrícola puede realizarse.

Si no se paga á los tres meses se otorga una prórroga capitalizando los intereses.

Los agricultores necesitan bancos propios para el género de industria á que se dedican.

La inteligencia y las fuerzas humanas son verdaderas riquezas.

Pero si esas riquezas no encuentran fondos para el trabajo, se hacen estériles.

Jóvenes inteligentes y activos podrían, si tuviésemos bancos hipotecarios, formar capitales.

Continuamente se oye hablar contra la empleomanía, y se buscan medios de extirparla.

El mal no se puede curar directamente.

Nada hay más legítimo que buscar los medios de conservar la vida. Proporciónese el medio de adquirir á los necesitados y no buscarán empleos.

El que puede ir á un banco hipotecario á tomar fondos para la tierra y procurarse una vida independiente no irá á los ministerios en solicitud de un destino que lo esclaviza.

Los bancos hipotecarios tienen un enemigo poderoso.

Ese enemigo son todos aquellos que se enriquecen y aumentan sus capitales á muy alterados precios.

Un banco hipotecario vendría á establecer un término medio entre las exigencias de los que hoy prestan fondos y los agricultores que los reciben.

Todos los que tienen un negocio lucrativo desean estar solos.

Los hombres cultos se hacen la oposición con urbanidad.

Los cocheros y mozos de hotel se hacen la competencia con dureza; pero á todos anima un mismo espíritu.

Fondos del extranjero no vienen á estos países porque allá se cree que estas regiones no prestan seguridad.

Si los interesados en que haya bancos hipotecarios, se

reunieran y acordaran los medios que pueden emplearse para hacer patente en Europa ó Estados Unidos de América que las fincas de estas regiones bien pueden garantizar los fondos que vengan, iría cambiando la situación.

LORENZO MONTÚFAR.”

Pero reunirse aquí.....?

¿Asociarse....formar unión fuerte que hiciese de la iniciativa particular un elemento poderoso?

Eso no se ve en Costa Rica.

Por eso hay siempre cierto convenio tácito, cierta tolerancia disimulada entre los pudientes y los gobiernos de hecho mientras estos, que conocen bien el pie de que cojea el país, les contenta directa ó indirectamente.

Y ni el Gobierno hace nada positivo ni la iniciativa particular sale de su vituperable egoísmo.

Por eso es que al pensar en algo importante, en una evolución salvadora, hay que pensar en cómo se conciliarían los intereses de esos dos elementos que se temen y se toleran y uno al otro se abandona el país á condición de hacer juntos lo más conveniente á cada uno.

Los anteriores párrafos del doctor Montúfar nos animan á exponer nuestro pensamiento con tal franqueza.

Demasiado conocemos la incompatibilidad que existe entre el banco mercantil y el de crédito hipotecario.

El uno no querrá jamás engendrar al otro mientras pueda subsistir sólo.

El Gobierno podría influir poderosamente en una evolución beneficiosa.

Pero quizá no se atreva. Teme, sin duda, mostrar energía contra un elemento poderoso no contando con el favor popular.

Y no hará nada por sí solo para atraerse ese favor popular con la fundación del banco hipotecario que salvaría á la Nación.

Por eso pensamos en la conciliación de intereses que puede redundar también en provecho del pueblo. A menos que se tenga interés especial en mantener ese pueblo miserable y hambriento para contentarle con migajas de la mesa y débil y escuálido por temor á la exhuberancia de sangre....

Un banco mercantil puede perfectamente estar compuesto por personas de talento y de gran amor por la patria.

Viendo la decadencia nacional, ese patriotismo puede obrar de consuno con los intereses de la institución y resultar de ello la transformación que hemos indicado.

Propuesta al Gobierno, éste la aceptará indudablemente; porque así *cede, se afianza y hace el bien público*.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Londres, 23.—La excitación causada por la cuestión de Fashoda hizo á un Irlandés quebrar con su paraguas la ventana de la Redacción de Punch, periódico cómico, donde estaba colocada una caricatura que representa á Francia en figura de un músico ambulante tocando un órgano sobre el cual está sentado un mico que representa Fashoda John Bull le dice al músico: “Anda vete de aquí”. El músico le pregunta: “cuánto me dá para que me vaya”. A esto John Bull le contesta: “nada pero pronto sabrás que te daré sinó te vas.”—Al quebrar la ventana el Irlandés gritó: “Viva la Francia”. En el acto fué arrestado; le preguntaron si era francés; dijo que no “Soy irlandés, si fuese francés hubiera volado todo el edificio”.

Londres, 24.—Con la mayor lijereza se están alistando para el servicio activo diez y ocho casa-torpedos de primera clase. En los astilleros del Gobierno por todo el reino se está trabajando noche y día.

París, 24.—Opina Le Siécle que en un conflicto con la Gran Bretaña, la Francia sufriría más que lo que sufrió España en la guerra con Estados Unidos.

Madrid, 25.—Avisa Blanco que los americanos insisten en que la evacuación de toda la Isla de Cuba por las fuerzas españolas ha de verificarse antes del mes de enero. Alega el Gobierno español que es absolutamente imposible cumplir con esta disposición, pues aunque fuesen ocupadas en el transporte de la tropa todas las naves de que puede disponerse es imposible repatriar antes del mes de Mayo el ejército español que se haya en Cuba.

París, 25.—En la sesión del viernes de la convención de paz los comisionados insistirán en la anexión del archipiélago Filipino á Estados Unidos.

Pekin, 25.—Un grupo de soldados chinos atacó á unos ingenieros ingleses en el puente Marco Polo situado en la línea de Ferrocarril de Pekin y Can-

cón. Fueron gravemente heridos dos ingenieros. La situación se considera gravísima. Los enviados extranjeros tendrán una reunión el martes para tomar medidas para su mútua protección.

París, 25.—La convención de paz discute ahora la cuestión de Puerto Rico, Ladrones y Cuba. Una vez arreglada ésta se pasará á la cuestión de las Filipinas. Si los americanos resuelven no responder por ninguna parte de la deuda de Cuba es muy probable que los comisionados rehusaran continuar la discusión sobre la base del protocolo.

Wáshington, 25.—El General Wade ha teleografiado al Presidente Mac Kinley recomendando se extienda hasta el primero de Enero el plazo que se dió para la evacuación de la Isla de Cuba por las fuerzas españolas pues dice que será imposible embarcar á los 124 mil hombres antes de la fecha señalada.

CORRESPONSALES

CARTAS de HEREDIA.

4.

Señor Director de “La Nueva Prensa.”

San José.

Muy señor mio:

I

Muchas noches tenemos que permanecer completamente á oscuras, pues la Compañía de luz eléctrica ha dispuesto dejar en tinieblas la ciudad casi todas las noches que llueve mucho, es decir, cuando más se necesita la luz para que los que pasean de noche no se vayan de cabeza en uno de tantos malos posos que se encuentran en las calles.

Pero el Municipio no se olvida de cobrar el impuesto de alumbrado (sin luz) por trimestres adelantados.

Muchas son las quejas del público sobre este particular y la Municipalidad no se mueve.

Así la llaman á pedir la reforma del artículo 97, y ya la veríamos con cuánta ligereza y solicitud sabría interpretar el *sentimiento* del pueblo.

A propósito de la Municipalidad, vemos que aquí con mucha frecuencia se quebranta la ley que abolió los tratamientos honoríficos, pues oficialmente se dice á menudo, refiriéndose al Municipio *honorable, ilustre*, etc., etc.

II

Pésima costumbre es la que tienen algunos vecinos de esta ciudad de arrojar á las calles, grandes cantidades de basura con el fin de que el agua de lluvia se la lleve á las afueras de la población.

Esto desdice mucho de la cultura de esta “ciudad de las flores” y ataca directamente el ornato y la higiene.

Esta última debe ser muy atendida ahora que tantas epidé-